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JUEVES 26 DE ENERO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 FRENAN NUEVA TV 

 

CRECEN QUEJAS CONTRA MARINA 

 PEMEX RENUNCIA A CONTROLAR REPSOL 

 

SOROS: RIESGO REAL DE QUE LA EUROZONA SE 
“DESINTEGRE” 

 MATAN A 43 INOCENTES EN LUCHA ANTICRIMEN DE 2011 

 NUEVA OFENSIVA CONTRA LOS ZETAS 

 

OPTIMISMO EN EL FORO ECONOMICO MUNDIAL 

 SAT INVESTIGA DESTINO DE US9,300 MILLONES 

 RECIBE MÉXICO 2 MIL MDD EN INVERSIÓN AUTOMOTRIZ 

 EN 2011, MATARON A 43 INOCENTES: CNDH 

 ¡EXIGÍAN 46 MIL! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Alonso Lujambio continúa siendo el titular de la SEP 

Milenio: El Subsecretario de Educación Superior y encargado de despacho de la SEP, Rodolfo Tuirán, 
aseguró que Alonso Lujambio continúa siendo el titular de la dependencia, ya que no ha presentado 
renuncia alguna, y reconoció que desconoce si el funcionario tiene incapacidad y quién está 
absorbiendo los costos de su tratamiento. Entrevistado al término de un acto en la sede de la SEP, 
Tuirán se comprometió a informar la situación laboral de Lujambio, y confirmó que éste se encuentra 
en Arkansas en un hospital especializado en mieloma. 

Excélsior: El encargado de despacho de la SEP, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, informó que el Secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio, no ha renunciado, pero no es de su competencia dar a 
conocer si regresará o no a la dependencia, pues ésa es una decisión del Presidente de la República.  

Hace dos semanas, Lujambio fue trasladado a Arkansas, Estados Unidos, para ser atendido en un 
instituto especializado sobre mieloma múltiple (el tipo de cáncer que padece Lujambio), y la última vez 
que apareció en un acto público fue el 14 de diciembre de 2011. Desde entonces la oficina de 
Comunicación Social de la SEP ha mantenido absoluto hermetismo sobre la situación laboral y de 
salud del Secretario, por lo que oficialmente no se ha informado si tiene un límite de incapacidad 
médica y si está cobrando su salario íntegro, pese a estar ausente por enfermedad. (Milenio 8, La 
Jornada 20, Excélsior 19 A, El Sol de México PP y 7-A, Milenio 8, El Financiero 21 y 22, La 
Jornada 41, 24 Horas 17, Ovaciones 5) 

* Rodolfo Tuirán rechazó cuestionamientos sobre privatización de educación media superior 

La Jornada: El Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, rechazó los cuestionamientos 
que hablan de la privatización de la enseñanza en este nivel, al argumentar que 73 por ciento del 
incremento de la matrícula en lo que va de este sexenio ha ocurrido en instituciones públicas. Sin 
embargo, admitió que los vaivenes presupuestales continúan dificultando el desempeño adecuado de 
los centros educativos que ofrecen enseñanza profesional, por lo que se requerirán asignaciones 
presupuestarias crecientes e instrumentos de financiamiento cada vez más flexibles que permitan su 
expansión y desarrollo.  

Estimó que para el próximo ciclo escolar la cobertura de la educación superior ascenderá a 34 por 
ciento. En el actual ciclo, se registró una matrícula de 3 millones 250 mil alumnos, esto es, 720 mil 
estudiantes más que al inicio de este administración, lo que significa una cobertura de 32.6 por ciento. 
Así, recalcó que la meta de llegar a 30 por ciento de cobertura ha sido rebasada. (La Jornada 41, 
Excélsior 19-A, La Crónica 13, El Financiero 21) 
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* Filtros contra la influenza AH1N1 no se están aplicando en todas las escuelas 

Excélsior: La Secretaría de Educación Pública informó que los filtros sanitarios no se están aplicando 
en todas las escuelas, sino en las que se han identificado casos sospechosos de influenza AH1N1. Sin 
embargo, permanecerán en alerta para evitar contagios. “Nosotros estamos redoblando los esfuerzos; 
ayer identificamos varias escuelas en donde se habían detectado algunos casos específicos.” Anoche 
se hizo un operativo para que el Colegio Oxford regresara a clases y se aplicaran los protocolos 
correspondientes para garantizar que se evite el contagio y fortalecer las medidas preventivas del 
caso.  

“Lo mismo estamos haciendo en otras escuelas en donde se nos está avisando de casos específicos”, 
comentó Rodolfo Tuirán, encargado de despacho de la SEP. Ante el aumento de casos de este virus 
en lo que va del año, el subsecretario de Educación Superior pidió a la población no alarmarse, pues la 
alerta epidemiológica sigue en verde y explicó cuáles son los criterios para que una escuela suspenda 
las clases. (Excélsior 22, El Universal PP y 6-A, Ovaciones PP y 5, 24 Horas 16-Sociedad, El 
Gráfico 11) 

* Se confirmaron ayer 32 casos de escolares del DF 

La Jornada: En la capital del país se confirmaron ayer 32 casos de escolares en nueve escuelas, ocho 
de las cuales son privadas, con el virus de influenza A/H1N1, informó la Administración Federal de 
Servicios Educativos para el Distrito Federal. (Pág. 39) 

* Secretario de Salud capitalino habla sobre los filtros sanitarios 

El Financiero: El secretario de Salud capitalino, Armando Ahued, aseguró que el cierre que se ha 
dado en algunas escuelas ha sido en forma unilateral, pues ni la Secretaría de Salud ni la de 
Educación Pública han determinado ni siquiera la activación de filtros. (El Financiero PP y 22, El Sol 
de México 2-A, La Crónica 18, La Jornada 37) 

Reforma: Escasas fueron las escuelas que aplicaron el filtro de revisión para detectar alumnos con 
síntoma de afecciones respiratorias, a pesar de que las Secretarías de Salud y Educación del 
Gobierno Federal anunciaron el martes que reactivarían las medidas para prevenir más casos de 
influenza. (Pág. 1-Ciudad) 

Entrega de tríptico con recomendaciones para prevenir la influenza A H1N1 
 
La Crónica: Las Secretarías de Salud y Educación Pública del Estado de Tlaxcala redoblan acciones de 
información y comunicación en escuelas de educación básica, media superior y superior en la entidad para 
coordinar medidas de prevención que permitan disminuir el riesgo de contagio y propagación de casos de 
influenza A H1N1. La autoridad descartó que exista un brote de esta enfermedad en Tlaxcala, pues se trata 
de un fenómeno propio de la temporada invernal, por lo que instó a no generar alarma entre la población. 
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Como parte de estas estrategias, la Secretaría de Educación Pública del Estado giró una circular y entregó 
un tríptico que contiene recomendaciones que contribuyen a generar un entorno saludable entre la 
población escolar. Estos documentos fueron entregados el pasado lunes a directivos, maestros, padres de 
familia y alumnos. (Pág. 6) 

* Carta de la CONTU 

La Jornada: La Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios mediante carta dirigida al 
Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, al Maestro, Alonso Lujambio Irazábal, 
Secretario de Educación Pública, al Dr. José Antonio Meade Kuribreña, Secretario de Hacienda y 
Crédito Público, a la Lic. Rosalinda Vélez Juárez, Secretaria de Trabajo y Previsión Social, al Dr. 
Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior, a la LXI Legislatura de la H. Cámara 
de diputados, a la Comunidad Universitaria y a la opinión publican su rotundo rechazo de topes 
salariales que reiteradamente aplica el Gobierno Federal en detrimento de los ingresos y el nivel de 
vida de los trabajadores universitarios del país. En el mismo sentido expresan su inconformidad al trato 
discriminatorio  del que han sido objeto los trabajadores de las universidades públicas por parte de la 
Federación, al determinar incrementos a las percepciones, inferiores a los otorgados al salario mínimo. 
(Pág. 5) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: La precandidata a la Presidencia de la República Josefina Vázquez Mota rechaza un 
posible alianza con el Panal y dijo que la que buscará será con el gremio magisterial. Llegó el 
momento de despolitizar la vida educativa del país; las instituciones no pueden estar sujetas a la vida o 
las decisiones de carácter personal, sostuvo en alusión a Elba Esther Gordillo. Tsss, dicen ¿Qué se 
puede esperar de la predecesora de Reyes Tamez y antecesora de Lujambio? (Pág. 27) 

* CNDH rinde Informe anual de actividades  

Milenio: Ayer, la CNDH al rendir su informe anual de actividades ante la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión, el ombudsman Raúl Plascencia, precisó que las autoridades que tuvieron más 
denuncias por violaciones a los derechos humanos fueron el IMSS, con 2 mil 882 quejas, la Sedena 
con mil 879, el Órgano Administrativo de Prevención y Readaptación Social con mil 626 y el Intitulo 
Nacional de Migración con mil 399 quejas. Además, dijo, se recibieron mil 140 denuncias contra la 
PGR; mil 9 contra la SEP; 977 contra el ISSSTE; 534 contra la Secretaría de Marina, y 436 contra la 
CFE. (Milenio 30, La Crónica PP y 3, El Financiero PP y 21, Reforma 10, Excélsior 16-A, La 
Jornada 14, Ovaciones Ocho Columnas y 2, El Sol de México 4-A, Impacto 10) 

*¿Una universidad abierta?.- Alejandro Canales 

Milenio: Desde el 2009 el Gobierno Federal anunció la puesta en marcha de un ambicioso proyecto de 
educación abierta y a distancia. En agosto de ese año, el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
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anunciaba que se trataba de un noble proyecto educativo, “de alto impacto y de enorme 
trascendencia”. Sin embargo, la creación de la Universidad Abierta y a Distancia de México, como tal, 
se demoró dos años más. Acaba de publicarse el decreto de creación. Ahora, el asunto es cómo se 
articulará con instituciones similares y quién será su primer Rector. (Pág. 9-Campus) 

* Crédito universitario: el costoso rescate de las privadas.- Roberto Rodríguez Gómez 

Milenio: El Programa Nacional de Financiamiento a la Educación Superior es una iniciativa 
presidencial que recicla un mecanismo para fondear, mediante recursos fiscales, créditos a estudiantes 
de educación superior privada. Fue anunciado, bombo y platillo, el pasado 9 de enero en las 
instalaciones del Tecnológico de Monterrey: „Hoy, precisamente, estamos cumpliendo una promesa 
(…) de poner en marcha un Programa de Crédito Educativo para Estudiantes Universitarios, que va a 
corregir y va a darle un gran componente de equidad a la educación universitaria de carácter 
particular‟. (Felipe Calderón Hinojosa, en el anuncio del Pronafies). (Pág. 5-Campus) 

* Exigen destitución de directora de la Secundaria “César A. Ruiz” 

El Universal: Estudiantes y padres de familia de la Secundaria Diurna “César A. Ruiz”, también 
conocida como número uno, bloquearon ayer Pino Suárez para exigir la destitución de la directora, 
Elda Patricia Retana Salas, a quien acusaron ante la CDHDF, ante la Presidencia de la República y la 
Procuraduría de Justicia capitalina por dar de baja de forma injustificada al menos a 15 alumnos, 
algunos mazahuas, que se atrevieron a cuestionar el despido de profesores. 

En tanto, la Administración Federal de Servicios Educativos en el DF rechazó que se haya dado de 
baja a los escolares del plantel; dijo que sólo fueron reubicados en escuelas cercanas tres estudiantes 
que incurrieron en faltas graves. (El Universal 1 y 3-Metropoli, El Gráfico 6) 

* PGJ de Guerrero investiga a 40 funcionarios públicos 

Excélsior: La Procuraduría General de Justicia del Estado de Guerrero investiga a 40 funcionarios 
públicos de esa dependencia por estar relacionados con la muerte de dos estudiantes de la Escuela 
Normal Rural “Raúl Isidro Burgos” de Ayotzinapa. De acuerdo con las autoridades de esa entidad, los 
funcionarios y ex servidores públicos fueron llamados a rendir su declaración respecto de los hechos 
del pasado 12 de diciembre. (Excélsior 17, La Crónica 3) 

* Uno Hasta el Fondo.- Gil Gamés 
 
La Razón: Si las cuentas de Gil no fallan, el valor electoral del Panal se convierte de golpe y porrazo en 
una de las razones de hierro fundido que usó el PRI para separarse de Elba y sus muchachos. El Panal 
salía carísimo y no traía de regreso más que recriminaciones y contrariedades. Y luego la rebatiña: me das 
la Secretaría de Educación Pública, y la Lotería, y el ISSSTE, y dinerales para el sindicato, y a ver qué más 
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se me ocurre... Moderno, moderno, lo que se dice moderno es que le regalen durante un sexenio la SEP a 
la jefa del Sindicato de Maestros y que la maestra sea líder vitalicia del SNTE…. (Pág. 32) 
 
* Teléfono Rojo.- José Ureña 
 
Ovaciones: Bueno, acaso la excepción sea la Ciudad de México, donde el manejo de las escuelas 
elementales depende de la Secretaría de Educación Pública y el Gobierno del Distrito Federal no tiene 
convenios contractuales ni responsabilidades presupuestarias como el resto de las entidades federativas. 
(Pág. 2) 

* Mantenimiento en planteles de la ciudad de México 

El Universal: En la ciudad de México hay 2 mil 829 escuelas públicas, 40 por ciento de las cuales 
superan los 40 años de antigüedad, por lo que requieren mantenimiento en distintos grados y algunas 
incluso ameritan una reconstrucción total. Sainz Luna, director general del instituto local de 
Infraestructura Educativa del DF explica que el Instituto trabaja con Secretarías de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, Obras, Educación Pública, así como con la Administración Federal de Servicios Educativos, 
el Centro Nacional de Prevención de Desastres, el Colegio de Arquitectos y la Cámara de la Industria 
de la Construcción. (Pág. 3-Metropoli) 

* Elba Esther.- Jorge G. Castañeda 
 
Reforma: Ese estilo de Elba Esther y lo ha desplegado a lo largo de los últimos 20 años con mayor 
habilidad que nadie en México en la relación con la SEP. Pero en política partidista esto no funciona: la otra 
parte (es decir el sustituto de la SEP, o de Pemex, o de CFE, o del IMSS) sí puede patear el tablero y 
marcharse. (Pág. 12-A) 

* El Panal no es un partido.- Adolfo Sánchez Rebolledo 

La Jornada: El sindicalismo magisterial deriva su fuerza real, más allá de los números o el volumen de 
las cuotas, de la función imprescindible que los profesores cumplen al servicio de la sociedad. Cierto, 
formalmente nada les impide a los maestros y empleados de la Secretaría de Educación Pública, 
expresar sus preferencias políticas por este o aquel partido, o por ninguno, pero es inconcebible que el 
aparato sindical se identifique con una organización política de curso legal. (Pág. 21-Opinión) 

* Plantean modificación de planes de estudio para impartir Civismo y Cultura del Respeto 

El Economista: El presidente de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, Felipe González 
(PAN), señaló ayer que la Secretaría de Educación Pública deberá modificar sus planes de estudio 
para que se imparta Civismo y Cultura del Respeto. (Pág. 3-A) 
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* En la Línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Habían transcurrido dos semanas sobre la difusión  de suicidios de los traumaras… El caso 
de los presuntos suicidios coincidió con la inauguración, bajo cerco policiaco, de la Estela de Luz y mucha 
gente se preguntó: si el régimen calderonista tuvo más de mil millones de pesos para erigir el ridículo 
monumento de Paseo de la Reforma, ¿Por qué se abstuvo de destinar dinero para emergencias de los 
tarahumaras si, como dice, desde el año pasado advirtió ese problema? (Pág. 11) 
 
* “Competencias de incompetencia”.- Rocha 
 
La Jornada: Dibuja a un señor leyendo un periódico que dice: la decisión de la CFC sobre televisa Iusacell 
hasta el 7 de febrero y el señor se pregunta: “¿A poco para entregar la notificación de un fallo hacen falta 
14 días”; al lado de él se encuentra el Presidente Felipe Calderón quien le dice: “Bueno… ya ves cómo me 
tarde más de un año en entregar “La Estela de Luz”. (Pág. 10) 
 
* El Cristalazo.- Rafael Cardona 
 
La Crónica: Si el señor Bichir llegara a poner en su chimenea la figurita de oro, no faltará el exaltado, cuya 
iniciativa nos haga pensar en la posibilidad de cambiarle el nombre al Paseo de la Reforma o pedirle 
prestado el “Oscar” para colocarlo como “milagrito” a los pies de la virgen de Guadalupe en la Basílica del 
Tepeyac. Si no estuviera tan chiquito, el Tío Oscar podría rematar como un segundo ángel (pero sin alas) 
en la cima de la Estela de Luz o sustituir en la Bandera Nacional al águila y la serpiente. (Tres Opinión) 
 
* Correo Ilustrado 
 
La Jornada: Reproduce la misiva de Raquel Tibol, quien escribe: “Quienes vivimos en zonas del DF que 
nos obligan a ver diariamente esa horrible cosa llamada Estela de Luz (que ofende con su presencia el 
Paseo de la Reforma, la más importante avenida de la ciudad de México) sentimos tan profundo desagrado 
que, ante la imposibilidad por el momento de quitarla, propongo que la conviertan en un jardín vertical, que 
por su altura devolvería la dignidad monumental que ese espacio merece”. (Pág. 4) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* UNETE equipa planteles de Chiapas 
 
La Crónica: Del 2009 a la fecha la Unión de Empresarios para la Tecnología en la Educación A.C., en 
coordinación con el gobierno de Chiapas, han equipado 340 aulas de medios en beneficio de 115 mil 208 
alumnos y de 4 mil 312 profesores por ciclo escolar del nivel básico. Es un esfuerzo del sector privado por 
mejorar la educación de las nuevas generaciones, afirmó el presidente del patronato UNETE, Roberto 
Shapiro Shein, al entregar una unidad móvil e iniciar la segunda etapa de equipamiento de aulas de 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

medios. Muestra de que la entidad ha avanzado en educación son los resultados de prueba ENLACE y el 
reconocimiento que hizo el Gobierno Federal a través del INIFED, como el estado que más aulas ha 
construido. (Pág. 8) 
 
* Destinan créditos a educación superior 
 
La Jornada: El programa anunciado por el Gobierno Federal para crear un sistema de créditos bancarios 
para estudiantes de educación superior es un complemento a los esfuerzos que ya se hacen para llevar a 
más jóvenes a las universidades. No va a sustituir las obligaciones del Estado, sostuvo Héctor Rangel 
Domene, director general de Nacional Financiera, el banco de desarrollo que aportará las garantías 
financieras para echar a andar este nuevo esquema. En el primer año se calcula que podrán ser colocados 
por los bancos hasta 23 mil créditos para estudios universitarios. Esta cantidad, explicó, equivale a 10 por 
ciento de la matrícula actual de las 22 universidades privadas que se han apuntado para participar. (Pág. 
31) 
 
* Semana Estatal de Educación 
 
La Crónica: Dentro de la Semana Estatal de Educación, el gobernador Rubén Moreira presentó el 
Programa de Infraestructura Educativa 2012 para Coahuila, en la que se construirán más de 200 espacios 
educativos en la entidad, entre los que destaca la Universidad Politécnica de Piedras Negras. Para la 
construcción o rehabilitación de espacios educativos se dará prioridad a contratistas locales a fin de 
generar empleos en las propias poblaciones, indicó. Al evento asistieron el Alcalde de Monclova, Armando 
Castro; el Secretario de Educación, José María Fraustro Siller; los diputados federal, Melchor Sánchez, y 
local, Ricardo López; el Rector de la Universidad Tecnológica de la Región Centro de Coahuila, Oscar 
Aguilar -anfitrión del evento- y la Subsecretaria de Educación Básica, Dolores Torres, entre otros. (Pág. 6) 
 
* Programa Escuelas de Calidad 
 
La Crónica: Al hacer entrega de recursos de poco más de 28 millones de pesos para 615 escuelas de 
educación básica integradas al Programa Escuelas de Calidad en el ciclo escolar 2011-2012, el 
gobernador Marco Adame Castillo pidió a maestros, alumnos y autoridades de los tres órdenes de 
gobierno a hacer causa común, para que Morelos y México logré mejorar el desarrollo social a través de la 
educación de los niños y jóvenes. En la ceremonia, ante personal docente y estudiantes beneficiados de 
más de 600 comunidades del estado, Adame Castillo destacó que Morelos logró duplicar su inversión en 
escuelas de calidad al pasar este año de 7 a 14 mdp, y de 310 a 615 escuelas que contarán con este 
recurso; además, se contempla sumar otras 150 más, lo que representa que el 40 por ciento de las 
escuelas de la entidad, en beneficio de más de 113 mil 289 alumnos. (Pág. 24) 
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* Intercambio académico 

La Jornada: El gobierno de Estados Unidos anunció que ampliará los proyectos de investigación y los 
programas de intercambio académico que mantiene con la UNAM. Lo anterior fue informado luego de la 
reunión que sostuvieron el rector de la máxima casa de estudios, José Narro Robles, con el embajador 
norteamericano Anthony Wayne, donde dialogaron sobre cómo incrementar estos proyectos. Mediante un 
comunicado, la embajada estadunidense señaló que Wayne y Narro Robles analizaron la forma de hacer 
más accesible el intercambio para estudiantes y académicos en ambos lados de la frontera. También 
conversaron sobre la forma de “crear más oportunidades para compartir la rica herencia cultural de ambos 
países y promover proyectos de investigación bilateral que logren mayores contribuciones a ambas 
sociedades”. (La Crónica 21. La Jornada 41) 
 
* El Cinvestav presenta una supercomputadora 
 
La Crónica: Autoridades y académicos del Cinvestav del IPN presentaron la supercomputadora con mayor 
capacidad y velocidad del país, que puede efectuar 25 billones de operaciones aritméticas por segundo, lo 
cual equivale a tener mil computadoras de escritorio de nueva generación trabajando al mismo tiempo. 
Mariano Gamboa Zúñiga, coordinador general de Servicios de Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones del Cinvestav, explicó que esta infraestructura (cuyo costo ascendió a casi 18 millones de 
pesos) permitirá realizar cálculos numéricos que se emplean en simulaciones –las cuales no pueden 
efectuarse en computadoras convencionales–, lo que reducirá los tiempos para obtener resultados en 
investigaciones científicas y tecnológicas que se hacen para mejorar la calidad de vida de la población. (La 
Crónica 21, La Jornada PP y 2-Ciencias) 

* Reunión de trabajo 

El Economista: El director general del Conacyt, Enrique Villa Rivera, sostuvo una reunión con empresarios 
de la asociación Diálogo México, A.C., con quienes intercambió puntos de vista sobre la necesidad de 
acelerar la inversión en materia de ciencia, tecnología e innovación, esto con la finalidad de promover una 
plataforma de cooperación y desarrollo entre la comunidad científica y el sector empresarial. (Pág. 45) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Foro Económico Mundial 

El Universal: El Presidente de México, Felipe Calderón afirmó que su país ya es probablemente el 
quinto exportador mundial de vehículos, esto sin considerar la inversión de 2 mil millones de dólares 
anunciada por Nissan para la construcción de una nueva planta de producción en el país. Al llegar a la 
localidad de Davos (Suiza) para participar en el Foro Económico Mundial, Calderón se reunió con el 
presidente y director ejecutivo de Nissan, Carlos Ghosn, quien le confirmó personalmente la decisión 
de la firma de crecer sus operaciones en México. (PP 7-Cartera) 
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* Sustancias sicotrópicas 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón propuso al Congreso adicionar cuatro sustancias sicotrópicas 
a la lista que contiene la Ley General de Salud, por tratarse de productos  que pueden adquirirse sin 
restricción y combinados tienen efectos de drogas sintéticas, cuyo consumo puede causar la muerte. El 
ejecutivo señala que las sustancias mefedrona, piperazina o TFMPP, midazolam y K2, las cuales son 
adquiridas incluso como producto natural, sirven de materia prima para elaborar drogas. (Pág. 11) 
 

* Aplazan licitación de tercera cadena 
 
Reforma: La Comisión Federal de Telecomunicaciones congeló ayer la posibilidad de tener una nueva 
cadena de televisión abierta en México. En reunión de pleno de sus cinco comisionados, cuatro de 
ellos decidieron aplazar por tiempo indefinido el proceso de licitación de nuevas frecuencias de 
televisión abierta. (Ocho Columnas) 
 
* Instalarán siete cuarteles en la frontera norte 
 
Excélsior: El Ejército mexicano busca restaurar la seguridad en las entidades de la República donde 
grupos criminales –principalmente Los Zetas- operan con impunidad. Siete cuarteles y dos regimientos 
de caballería forman parte de la estrategia de las Fuerzas Armadas para recuperar los espacios donde 
la delincuencia organizada ha rebasado a las autoridades locales. Cinco de los cuarteles serán 
instalados en municipios de Tamaulipas y Nuevo León, donde operan Los Zetas. (Ocho Columnas y 
14) 
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Llaman autoridades capitalinas a no entrar en pánico ante brote de 
influenza 

 
LAURA GÓMEZ, GABRIELA ROMERO Y ROCÍO GONZÁLEZ 

En la ciudad de México han muerto cuatro personas de influenza A-H1N1, entre ellos un niño de siete 
años, dio a conocer el subsecretario de Servicios Médicos e Insumos de la Secretaría de Salud, 
Ricardo García, quien descartó una situación de alerta como la de 2009, pues se tienen 100 casos 
menos respecto del año pasado, cuando había 236, y “sólo tres reportes en niños comprobados y 
nueve por comprobar”. 

El jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, garantizó que “si hubiera una situación grave, yo se los voy a 
decir, como hice cuando tuvimos que parar toda la ciudad; (ahora) no la hay”, por lo que no se 
recomienda cerrar escuelas, y en caso de que haya sospecha en un plantel, pidió llamar al número 
telefónico 5741 1566, para que se haga una revisión. 

Armando Ahued, titular de la Secretaría de Salud, desglosó que de los 236 casos en 200 se confirmó 
influenza A-H1N1, en 31 estacional A, en dos estacional B y en tres H3N2. “El año pasado, en el 
mismo periodo teníamos 353 casos”, lo cual muestra un decremento de 33.14 por ciento con relación 
al mismo periodo de 2011, señaló. 
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Luego de la ceremonia por el 50 aniversario del Hospital Xoco, el subsecretario de Servicios Médicos 
afirmó que “no tenemos un elemento para responder con la colocación de cercos sanitarios o filtros en 
las escuelas. No hay una epidemia, conocemos el virus, sabemos cómo atacarlo y con qué hacerlo, 
por tanto, no debemos preocuparnos”. 

Se cuenta, dijo, con más de 100 mil vacunas y dosis de Tamiflu en las instituciones de salud, donde se 
pueden solicitar gratuitamente si se presenta un cuadro severo de dolor de cabeza y cuerpo, así como 
fiebre, o estar dentro de la población vulnerable como niños, embarazadas o adultos mayores”. 

El semáforo epidemiológico se mantiene en verde; “no hay que entrar en pánico”, indicó. 

En la Asamblea Legislativa, el pleno de la Diputación Permanente exhortó por unanimidad a las 
autoridades federales y locales a tomar las medidas necesarias, entre ellas la instalación de cercos 
sanitarios en las escuelas públicas y privadas de la ciudad de México, a fin de evitar que el virus de la 
influenza se extienda entre la población escolar. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

26/01/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA PP- 39 

 

Asegura el INER que la influenza A/H1N1 no se comporta tan 
agresiva como en 2009 

 
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Durante la primera semana de enero empezó a aumentar el número de personas afectadas por 
influenza y en 10 días la tasa de prevalencia se duplicó al pasar de tres por mil a siete por mil 
habitantes. No obstante, en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) –centro 
nacional de referencia–, donde llegan los pacientes más graves, se observa que “si bien hay una alta 
transmisión de los diferentes tipos de virus causantes del padecimiento, su comportamiento no es tan 
agresivo” como en 2009, año de la pandemia. El hospital vive una situación típica en invierno, afirmó 
Rogelio Pérez Padilla, director del instituto. 

A escala nacional, del primero al 23 de enero se registraron 3 mil 266 casos de infecciones 
respiratorias, de las que 637 se clasificaron de influenza; de éstas, 573 correspondieron al virus 
A/H1N1. Nueve personas han fallecido por esta causa; cuatro en el INER. 

Significa, de acuerdo con la información oficial, que en menos de un mes se rebasó la cantidad de 
afectados en 2011 con la cepa pandémica. En ese año, el Sistema de Vigilancia Epidemiológica 
contabilizó 862 casos de algún tipo de influenza, de los cuales 288 fueron de A/H1N1. 

Aun así, no es una situación de alarma porque la tasa es de 7 casos por mil habitantes. Habría una 
condición de gravedad si el indicador estuviera en 20 por mil, aseguró la Ssa. 

Pérez Padilla resaltó que el incremento es, en general, de las diferentes cepas de influenza existentes, 
incluido el A/H1N1, e indicó que una característica común entre los pacientes que acuden a consulta 
médica o están hospitalizados en el INER, es la falta de vacunación. Entonces, en el brote actual se 
conjugan dos factores: alta transmisión y que las personas carecen de la protección de la vacuna. Sólo 
la mitad de los adultos mayores ha recibido la inmunización y 90 por ciento de los niños menores de 
cinco años de edad, según confirma la Secretaría de Salud (Ssa). 

En entrevista, Pérez Padilla comentó que la demanda de atención en el INER “es típica de la 
temporada invernal. Así ha sido cada año desde la pandemia”. Ayer se encontraban en ese hospital 80 
personas internadas y 22 intubadas (por falla respiratoria). La primera es una cifra similar a la 
reportada en los días más críticos de la pandemia. 
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En tanto, de los casos más graves, en 2009 el número llegó a ser de 35 en terapia intensiva. “Hoy son 
22 y requieren de muchos cuidados, pero es lo que estamos acostumbrados a atender aquí durante el 
invierno”. 

Además de que la enfermedad cede bien ante el tratamiento médico con el antiviral Oseltamivir, el 
escenario del INER no se replica en otros nosocomios, ni siquiera, aseguró, “entre los vecinos” que 
también se encuentran en la zona de hospitales de Tlalpan y los cuales, hace tres años estuvieron 
igual de saturados que el INER. De cualquier manera, las 80 camas del INER ocupadas ahora por 
enfermos de influenza, representan 43 por ciento del total de camas censables en dicha institución. 

Pérez Padilla comentó que una cuarta parte de las personas con síntomas parecidos a la influenza se 
confirman como A/H1N1. “Es lógico, insistió, porque llegan personas que no se vacunaron en una 
situación de gravedad”, dijo y exhortó a la población “a no confiarse ni dar credibilidad a los rumores 
que, sin fundamento, desacreditan la efectividad” de la inmunización. También admitió que tales 
rumores han tenido impacto, incluso, entre los trabajadores de la salud. 

Respecto de los pacientes hospitalizados planteó que, como ocurrió en 2009, los más afectados tienen 
problemas de salud asociados, como sobrepeso y obesidad, afecciones crónicas cardiacas, cáncer, 
entre otros. 

Aún sin poder anticipar cómo será el comportamiento del brote de influenza que afecta al país, Pérez 
Padilla, especialista en neumología, destacó que en los pasados cuatro días la demanda de servicios 
médicos se mantuvo estable, pero los brotes suelen durar varias semanas. 
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Se confirman 32 afectados en nueve escuelas 
 
KARINA AVILÉS 

En la capital del país se confirmaron ayer 32 casos de escolares en nueve escuelas, ocho de las 
cuales son privadas, con el virus de influenza A/H1N1, informó la Administración Federal de Servicios 
Educativos para el Distrito Federal (AFSEDF). 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) indicó que los filtros escolares “no se están aplicando en 
todas las escuelas”, sino en aquéllas donde se han identificado a alumnos con el padecimiento, y 
exhortó a tutores y padres de familia a que eviten enviar a sus hijos a los centros educativos si 
observan algún síntoma. 

La AFSEDF aseguró que “todo está bajo control y que no hay ninguna escuela cerrada”. El Colegio 
Oxford cerró el martes, pero ayer reanudó labores. 

Señaló que las escuelas donde ya se ratificó que algún alumno tiene el padecimiento son: Colegio 
Giocosa, con 13 niños, el mayor número; Colegio Tomás Moro (seis), Instituto Olinca (tres); el kínder 
Hebreo Sefaradí (tres), Colegio West (dos), Colegio Gandhi (uno), Colegio Pedregal de Santa Fe (uno) 
y la secundaria técnica 84 (dos). En dichos planteles interviene la jurisdicción sanitaria correspondiente 
de la Secretaría de Salud del gobierno capitalino. 

Por la mañana, el subsecretario de Educación Superior y encargado del despacho, Rodolfo Tuirán, 
expresó que no se trata de un brote epidémico, sino de una situación que corresponde a la temporada 
invernal. Sin embargo, la alerta epidemiológica sigue en verde. Estaremos atentos, añadió, a la 
información que envíen las dependencias sanitarias en las entidades. 

Por último, expresó que ha estado en contacto permanente con el secretario de Salud, Salomón 
Chertorivski y el subsecretario de Prevención y Promoción, Pablo Kuri, y acordaron multiplicar la 
coordinación y comunicación. 
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La matrícula en universidades públicas se incrementó 73%: 
Rodolfo Tuirán 

KARINA AVILÉS 

El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, rechazó los cuestionamientos que hablan de 
la privatización de la enseñanza en este nivel, al argumentar que 73 por ciento del incremento de la 
matrícula en lo que va de este sexenio ha ocurrido en instituciones públicas. 

Sin embargo, admitió que los “vaivenes presupuestales continúan dificultando el desempeño 
adecuado” de los centros educativos que ofrecen enseñanza profesional, por lo que se requerirán 
“asignaciones presupuestarias crecientes e instrumentos de financiamiento cada vez más flexibles” 
que permitan su expansión y desarrollo. 

Estimó que para el próximo ciclo escolar la cobertura de la educación superior ascenderá a 34 por 
ciento. En el actual ciclo, se registró una matrícula de 3 millones 250 mil alumnos, esto es, 720 mil 
estudiantes más que al inicio de este administración, lo que significa una cobertura de 32.6 por ciento. 
Así, recalcó que la meta de llegar a 30 por ciento de cobertura ha sido rebasada. 

En la presentación de los lineamientos de los fondos extraordinarios, a la que acudieron 
representantes de 463 instituciones públicas, el también encargado del despacho reconoció que dichos 
fondos alcanzaron un máximo de 12 mil 972 millones de pesos en 2009 y, desde entonces, “no ha sido 
posible recuperar ese monto”, por lo que el conjunto de esos recursos ha oscilado entre 10 mil y 11 mil 
millones de pesos entre 2010 y 2012. 

El secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), Rafael López Castañares, externó su preocupación por la disminución de 
los montos presupuestales de las referidas bolsas destinadas a universidades públicas estatales, por lo 
que pidió afianzar esos recursos, ya que “en cualquier cambio de administración pueden desaparecer”. 

Durante el ejercicio fiscal 2012 se ejercerán 14 fondos con un monto de 10 mil 409 millones de pesos, 
puntualizó Rodolfo Tuirán, y explicó que la disminución observada de estos recursos en el último 
trienio ha sido compensada por un aumento del subsidio ordinario en el mismo periodo: “Mientras éste 
creció en términos reales un promedio de 3 mil 51 millones de pesos por año entre 2007 y 2009, en el 
siguiente trienio aumentó alrededor de 5 mil 288 millones de pesos anuales”. 

Al destacar el impacto del financiamiento extraordinario, sostuvo que la educación superior pública se 
ha fortalecido. Estos fondos, agegó, han permitido, entre otras cosas, liberar a las instituciones 
educativas de añejos problemas estructurales o avanzar hacia su eventual solución. Por ejemplo, la  
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bolsa destinada al apoyo de las reformas estructurales, que este año cuenta con 900 millones de 
pesos, ha dispuesto desde su creación de un total de 9 mil 123 millones de pesos y se estima que 
entre 2007 y 2011 la inversión de cada peso signifique a las instituciones un ahorro de 50 pesos. 

El fondo para el Saneamiento Financiero distribuyó cerca de 4 mil 600 millones de pesos entre 2007 y 
2011 en las universidades públicas estatales, lo cual ha permitido cancelar alrededor de la mitad de 
sus pasivos, aseguró. En este 2012, el fondo dispondrá de 800 millones de pesos. 

Entre 2007 y 2012 fueron canalizados a través de estas bolsas 73 mil millones de pesos a precios de 
diciembre de 2011, dijo. 

Es tal su importancia, concluyó, que en dicho periodo han representado casi una cuarta parte del 
subsidio ordinario asignado a las instituciones de educación superior. 
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Buscan ampliar intercambio académico entre la UNAM y la 
embajada de EU 

 
CIRO PÉREZ SILVA 

El embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne, y el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, José Narro Robles, se reunieron para dialogar acerca de las maneras de ampliar 
los programas de intercambio académico para hacerlos más accesibles a estudiantes y académicos en 
ambos lados de la frontera, así como para buscar más oportunidades de compartir la rica herencia 
cultural de los dos países y promover proyectos de investigación bilateral que logren mayores 
contribuciones. 

Destacaron que históricamente la máxima casa de estudios ha sido socia de Estados Unidos en los 
intercambios entre personas y el desarrollo académico en ambos países. 

“Con el acuerdo de colaboración entre la UNAM y el sistema de universidades de California se llevan a 
cabo hasta 100 intercambios estudiantiles anualmente en cada dirección. Asimismo, gracias a la 
relación de la UNAM con la Universidad de Arizona, los investigadores desarrollaron un antídoto contra 
el veneno del alacrán, primer producto biológico producido en América Latina y aprobado por la 
Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés). 

“También me complace que la UNAM está prominentemente representada en el programa de becas 
Fulbright-García Robles para estudios de posgrado, investigación y docencia”, destacó el embajador 
Wayne. 

En un comunicado la representación estadunidense en México informó que en esta reunión Wayne y 
Narro se refirieron “a la sólida y larga colaboración” entre la UNAM, las universidades estadunidenses 
y la embajada estadunidense, que incluye la participación de estudiantes y profesores en varios de los 
programas educativos de la embajada, que incluyen las becas Fulbright-García Robles, Jóvenes en 
Acción, Instituto de Liderazgo para Estudiantes Indígenas y el Campamento Nacional de Ciencia para 
Jóvenes. 

“Me encuentro profundamente complacido de haber conocido al doctor Narro, rector de una de las 
instituciones de educación superior más antiguas del continente, y una universidad con muchos lazos 
establecidos con universidades estadunidenses”, concluyó el embajador Wayne, quien agradeció a 
Narro el interés continuo de la universidad por trabajar con sus contrapartes estadunidenses para 
recibir a conferencistas y especialistas de la embajada y del programa Fulbright-García Robles. 
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Impulsará AMLO ciencia y tecnología 
CLAUDIO BAÑUELOS Y ALFREDO VALDEZ 
Corresponsales 

Andrés Manuel López Obrador se comprometió, en caso de alcanzar la Presidencia de la República, a 
crear la secretaría de ciencia y tecnología, tareas a las que destinará uno por ciento del producto 
interno bruto (PIB), y designó al doctor René Drucker Colín titular de la futura dependencia. 

El precandidato del Movimiento Progresista –integrado por PRD, PT y Movimiento Ciudadano– hizo el 
anuncio en el contexto del foro sobre educación, ciencia y tecnología celebrado en un hotel de la 
capital de Aguascalientes, al que acudieron unas mil personas, incluidos integrantes de PRI, PAN y 
PVEM. 

Sostuvo también que creará un instituto de energías renovables, por la importancia que reviste cuidar 
los miles de recursos y entregar buenas cuentas a las generaciones futuras. 

En materia educativa, planteó que la lectura sea asignatura independiente y que se imparta todos los 
días en nivel básico; que se reduzca el número de alumnos por grupo para que tengan éxito los 
métodos de aprendizaje, y que esto se realice de manera gradual, de acuerdo con las condiciones 
económicas: la meta es que no haya más de 30 alumnos por aula. 

Agregó que pondrá en marcha la escuela de tiempo completo que se ampliará a zonas marginales, con 
horarios adaptables, albergues, alimentación y transporte. Se otorgarán becas en todos los niveles, 
uniformes y útiles escolares en forma gratuita, y advirtió que en los planes de estudio de centros 
tecnológicos se volverán a incluir las materias de civismo, ética, filosofía y literatura. 

Por otra parte, rechazó que la delincuencia organizada pueda influir en la elección del primero de julio: 
“Nada ni nadie va a detener el anhelo de la gente de cambiar las cosas en el país, de esta situación de 
corrupción, de opresión y de injusticia”. 

López Obrador visitó también Zacatecas, donde afirmó que si las fuerzas progresistas ganan la 
Presidencia “debe quedar claro que defenderemos con seriedad nuestra soberanía y nuestra 
independencia, pues México nunca será colonia ni protectorado de ningún país extranjero”. 

Dijo que su eventual gobierno mantendrá una relación de respeto y cooperación con Estados Unidos, 
pero aclaró que ya no será ese el único país con el que México tenga relaciones. “Nuestra nación 
volteará la mirada a los países de América latina y el Caribe, por razones históricas y de solidaridad. 
Vamos a diversificar nuestras relaciones con otros pueblos y naciones, con Rusia, China, Brasil y la 
región Asia-Pacífico para fortalecer los vínculos económicos y comerciales, así como para auspiciar un 
orden internacional construido entre todos, donde la globalización no quiera decir hegemonía”. 
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Señaló que “para ser respetados y respetables en el mundo, es válido el criterio de que la mejor 
política exterior es la interior, pues si hacemos bien las cosas en el país, si hay progreso, justicia y 
seguridad social para todos, vamos a recuperar el lugar que merecemos en el concierto de las 
naciones. 

“Se propondrá en su momento un cambio sustancial en la relación bilateral: vamos a convencer y 
persuadir (a Washington) de que por el bien de las dos naciones es más eficaz una política de 
cooperación para el desarrollo que dar prioridad a la cooperación policiaca y militar, como se hace 
ahora.” 

Hoy, dijo, el monto de la ayuda que Estados Unidos otorga a México ronda los 478 millones de dólares; 
“además de ser raquítica, 450 millones se destinan a la Iniciativa Mérida. Pero manifestamos que 
queremos más recursos y cambiar radicalmente las prioridades a ámbitos como la cooperación 
económica y laboral”. 

López Obrador participó en el foro internacional sobre la comunidad de mexicanos en el extranjero y la 
política exterior, que se efectuó en el teatro Fernando Calderón de la capital zacatecana, con 
representantes de migrantes radicados en Illinois, California, Colorado, Texas, Oregon, Kansas y 
Carolina del Sur. 
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Niños indígenas de la Montaña de Guerrero llevan 6 meses sin 
clases 

 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 25 de enero. Indígenas tlapanecos de la comunidad Metlapilapa, municipio de 
Tlacoapa, en la Montaña alta de Guerrero, dieron a conocer que en agosto pasado solicitaron a la 
Secretaría de Educación estatal (SEG) tres profesores de primaria y uno de prescolar, pero “no han 
llegado y más de 90 niños siguen sin clases. Nos dicen que no hay maestros”, dijo uno de los 
pobladores. 

En conferencia de prensa que ofreció en esta capital, acompañado por el presidente de la Sociedad de 
Padres de Familia de Metlapilapa, Macario Sierra; el comisario de la comunidad, Honorato García, 
manifestó que han pasado seis meses y la titular de la SEG, Silvia Romero Suárez, no ha enviado 
profesor alguno. “En el gobierno dicen que son de izquierda, pero actúan como si fueran todo lo 
contrario”, dijo. 

“Viajamos más de 12 horas para llegar a Chilpancingo a pedir maestros para nuestros hijos. No es 
justo”, señaló García. El comisario destacó que en Metlapilapa, comunidad de más de 700 habitantes, 
las anteriores autoridades municipales solicitaron profesores a Silvia Romero, “pero ella no nos hace 
caso; por eso pedimos que nos atienda el gobernador Ángel Aguirre”. 
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Mejora Lujambio 
 

KARINA AVILÉS 

La salud del titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, ha tenido una mejora 
importante, informó el encargado del despacho, Rodolfo Tuirán. Al preguntarle si el funcionario 
regresará a la dependencia, respondió: “Estoy en espera de una definición al respecto”. 

Insistió en que lo anterior es una decisión que corresponde al propio secretario del sector y al Ejecutivo 
federal. Entrevistado en el contexto de la presentación de los lineamientos de los fondos 
extraordinarios, Tuirán aseguró que Lujambio no ha renunciado, y según la normatividad puede estar 
ausente de la dependencia sin que exista límite de tiempo. 

Durante la ceremonia, Tuirán manifestó a los representantes de las instituciones educativas ahí 
reunidos que, “como ustedes saben, la necesidad de concentrar toda su energía en la atención de un 
severo padecimiento” mantiene alejado al titular de la dependencia. Hizo votos, como en otras 
ocasiones, por la pronta recuperación de Lujambio, quien se encuentra en un hospital de la 
Universidad de Arkansas, en Estados Unidos, para recibir tratamiento contra el mieloma múltiple –un 
tipo de cáncer– que padece. 
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Recibió la CNDH 29 mil 439 quejas en 2011: Raúl Plascencia 
 
VÍCTOR BALLINAS Y ROBERTO GARDUÑO 

El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Raúl Plascencia Villanueva, 
destacó ante la Comisión Permanente del Congreso que en 2011 México vivió momentos difíciles: por 
un lado, “en los enfrentamientos de las fuerzas del orden contra la delincuencia organizada perdieron 
la vida 43 personas ajenas a los hechos”; por otro, la vulnerabilidad que padecieron diversos grupos 
sociales “propició el aumento de la indignación”. 

Al presentar su informe de labores correspondiente al año pasado, el ombudsman nacional resaltó que 
esa situación se tradujo en un considerable aumento en el número de quejas contra servidores 
públicos de los tres niveles de gobierno. En total, apuntó, fueron 29 mil 439. 

Ante senadores y diputados, resaltó que la reforma constitucional en materia de derechos humanos 
aprobada por el Congreso “no podrá, por sí misma, resolver de raíz los abusos, pero sí será un freno 
para quienes conciben el ejercicio de gobierno con una mentalidad autoritaria y abusiva. Hoy por hoy, 
quien viole los derechos humanos estará violando la Constitución”. 

Destacó que por primera vez en su historia la CNDH ejerció la facultad –que le otorgó la reforma 
constitucional– para investigar violaciones graves a los derechos humanos, específicamente para los 
hechos ocurridos el 12 de diciembre en la ciudad de Chilpancingo, Guerrero, donde tres personas 
perdieron la vida, dos de ellas a causa de disparos de armas de fuego y otra por un incendio 
provocado en una gasolinera cercana. También se reportaron personas lesionadas, detenidas 
arbitrariamente y una torturada. 

Sin embargo, en su exposición el ombudsman no dijo que esos hechos se relacionan con la protesta 
de estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa. 

Añadió que a raíz del creciente número de quejas por cateos ilegales llevados a cabo por policías en 
integrantes de las fuerzas armadas en auxilio de las labores de seguridad pública, en agosto pasado 
se emitió una recomendación general sobre el tema, en la que se pide erradicarlos y se exige a las 
autoridades que se ajusten a la ley. 

El titular de la CNDH llamó a erradicar la impunidad y llevar a cabo acciones contundentes que 
garanticen las condiciones de seguridad y prevención para el desempeño de los defensores de 
derechos humanos, con el objeto de que su acción no se vea coartada ni amenazada por ningún tipo 
de circunstancia. 
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Afirmó que los periodistas y defensores de derechos humanos continúan desempeñando su labor en 
un ambiente adverso. 

El año pasado, expuso, se presentaron 98 quejas por agravios contra periodistas, que representan 42 
por ciento más respecto a 2010, y 59 por agresiones a defensores civiles, lo que significó un aumento 
anual de 23 por ciento. 

Dio a conocer que las instituciones más frecuentemente señaladas como responsables de violación a 
los derechos humanos fueron el Instituto Mexicano del Seguro Social, con 2 mil 882 quejas, y en 
segundo lugar la Sedena, con mil 879. 

El órgano administrativo de prevención y readaptación social ocupó el tercer lugar, con mil 626 
denuncias; el Instituto Nacional de Migración el cuarto, con mil 399, y la Policía Federal el quinto, con 
mil 150. 

La Procuraduría General de la República se ubicó en el sexto sitio, con mil 140; la Secretaría de 
Educación Pública en el séptimo, con mil 109; el Issste en el octavo, con 977; la Armada en el noveno, 
con 534, y la Comisión Federal de Electricidad en el décimo, con 436. 

Acusó que la Secretaría de Seguridad Pública, la Secretaría de Salud, la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), el gobernador de Chihuahua, los ayuntamientos de Benito Juárez, Quintana Roo; 
Chilpancingo y Metlatónoc, en Guerrero, así como el Congreso de esa entidad no aceptaron las 
recomendaciones de la comisión. 

Sostuvo que la Conagua de manera reiterada se ha negado a aceptar las recomendaciones de la 
CNDH, por lo cual pidió al Senado que se citara a comparecer a su titular. 
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En el IPN, la supercomputadora con mayor capacidad y velocidad 
del país 

ARIANE DÍAZ 

Autoridades y académicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) presentaron la supercomputadora con mayor capacidad y velocidad 
del país, que puede efectuar 25 billones de operaciones aritméticas por segundo, lo cual equivale a 
tener mil computadoras de escritorio de nueva generación trabajando al mismo tiempo. 

Xiuhcóatl (serpiente de fuego en náhuatl) se une a los clústers (conjuntos de computadoras) que se 
localizan en la Universidad Nacional Autónoma de México (Kan Balam) y Universidad Autónoma 
Metropolitana (Aitzaloa) para completar el Laboratorio Nacional de Cómputo de Alto Desempeño 
(Lancad), el cual es apoyado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

Mariano Gamboa Zúñiga, coordinador general de Servicios de Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones del Cinvestav, explicó que esta infraestructura (cuyo costo ascendió a casi 18 
millones de pesos) permitirá realizar cálculos numéricos que se emplean en simulaciones –las cuales 
no pueden efectuarse en computadoras convencionales–, lo que reducirá los tiempos para obtener 
resultados en investigaciones científicas y tecnológicas que se hacen para mejorar la calidad de vida 
de la población. 

Un ejemplo es la simulación de fibras amiloides en el cerebro para estudiar el Alzheimer, tarea que sin 
el apoyo de un equipo de supercomputo tarda meses y con el uso de Xiuhcóatl se redujo a unas 
semanas. 

Esta nueva infraestructura proporciona tres beneficios claros: reduce el tiempo de respuesta, baja los 
costos y ofrece nuevos servicios. 

Otras aplicaciones de la segunda supercomputadora en importancia en América Latina (la primera se 
encuentra en Brasil) están en el campo de la nanotecnología, pues a partir de las simulaciones se 
puede trabajar en nuevos materiales para ropa o circuitos electrónicos, además de nuevas materias 
para revestir automóviles o aviones. 

“En lugar de estar haciendo pruebas en un laboratorio, hago simulaciones del material y ahorro esos 
recursos; si funciona, voy al laboratorio y fabrico ese material”, expuso. 

En materia vial, el equipo permitiría hacer un análisis del tránsito de la ciudad de México y, a partir de 
simulaciones, decidir si es más conveniente un puente, un segundo piso o una salida lateral, por 
ejemplo. 
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En el área de seguridad, en caso de incendios o inundaciones, “con aviones no tripulados podemos 
procesar imágenes y enviar a las oficinas del gobierno federal información en tiempo real”, explicó. 

En materia de salud se pueden estudiar enfermedades como el Alzheimer o el cáncer, pues con las 
simulaciones “podemos ver qué les pasa a las células, por qué se degeneran”. 

Esta tecnología también revoluciona el entretenimiento, pues películas de animación o tridimensionales 
requieren esta infraestructura. 

En consonancia con la nomenclatura de los dos equipos que la precedieron (Kan Balam y Aitzaloa), el 
nombre de la nueva supercomputadora es de origen prehispánico, y se refiere al arma con la que el 
dios Huitzilopochtli dio muerte a la Luna y las 400 estrellas que pretendían atacar a la Coatlicue, su 
madre. 

“En nuestro caso es un arma de cómputo para hacer proyectos científicos y tecnológicos de gran 
envergadura” en áreas como astronomía, ciencias atmosféricas, física, ciencias nucleares, química, 
matemáticas e ingeniería, explicó Gamboa. 

Híbrido 

Xiuhcóatl es el primer clúster híbrido de México, porque integra procesadores Intel y AMD, además de 
incorporar una tecnología emergente llamada GPGPU (General-Purpose Computation on Graphics 
Processing Units). 

Está conformado por 170 servidores que funcionan con nodos de cómputo, que conectados logran 
enorme capacidad. Cuenta con 3 mil 480 núcleos de procesamiento (cada uno es un procesador por sí 
mismo), lo cual hace posible tener un consumo energético 15 por ciento más bajo que tecnologías 
anteriores. 

Además, cuenta con 7 mil 200 GB de memoria RAM y un almacenamiento local total de 45 mil 350 GB. 
También posee un sistema de almacenamiento de una capacidad aproximada de 65 terabytes (66 mil 
560 GB), equiparable a guardar más de 15 mil devedés de 4 GB cada uno. 

El uso del equipo será gratuito para investigadores del IPN, la Universidad Nacional Autónoma de 
México y la Universidad Autónoma Metropolitana y tendrá un costo para usuarios del sector privado y 
gubernamental, que se utilizará en el mantenimiento. 
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AMLO plantea crear la secretaría de la ciencia 

El candidato de las izquierdas señala que en política exterior su gobierno estaría fundamentado en 
valores de independencia y libertad 
 
El precandidato presidencial de las izquierdas, Andrés Manuel López Obrador, dijo que ante el reclamo 
de la comunidad científica e intelectual y, de ganar los comicios del 1 de julio, creará la Secretaría de 
Ciencia, Tecnología e Innovación, y su titular será René Drucker Colín, actual titular de Divulgación de 
la Ciencia de la UNAM. 

Agregó que la nueva dependencia tendría la tarea de definir la política en la materia e integraría y 
coordinaría el buen funcionamiento del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y de todos los 
Institutos y centros de investigación del país. Antes, en Zacatecas, López Obrador propuso establecer 
una nueva relación con Estados Unidos, y se comprometió a pagar en una sola emisión los adeudos 
con los ex braceros, pues es “un acto de justicia indiscutible”. 

Así lo dijo durante el foro Mexicanos en el extranjero y política exterior, en el cual estuvo acompañado 
de los últimos tres ex mandatarios de esta entidad: Arturo Romo (PRI), Ricardo Monreal y Amalia 
García. 

En un teatro Calderón repleto, el tabasqueño afirmó que, de ganar la Presidencia, en política exterior 
su gobierno estará fundamentado en valores históricos de independencia y libertad. 

Hizo énfasis en que México nunca será colonia ni protectorado de ningún país extranjero. Subrayó que 
su gobierno, de ganar la elección, establecerá una relación de respeto mutuo y de colaboración para el 
desarrollo nacional con Estados Unidos. 
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Los maestros, los gerentes y los medios 
 

MANUEL PÉREZ ROCHA 
 

Hace unos días, de nuevo decenas de miles de maestros de educación básica, pertenecientes a la 
CNTE, se manifestaron por la democratización del SNTE, por la defensa de la educación pública y un 
mayor presupuesto para sus centros de trabajo, y se pronunciaron en contra de la evaluación 
universal”, las nuevas reglas de “carrera magisterial” y la pérdida de los derechos laborales 
consecuencia de estas políticas. 

La mayor parte de la prensa, la radio y la televisión destacaron en sus noticiarios los problemas viales 
ocasionados por dichas manifestaciones y el daño ocasionado a los estudiantes por la pérdida de un 
día de clases; es inútil buscar en ellos referencias serias sobre las demandas de los maestros, mucho 
menos un análisis de los problemas que plantean. Eluden así abordar cuestiones de una enorme 
trascendencia para la educación nacional y para los propios educandos. Con frecuencia, esos mismos 
medios se suman a la generalizada condena a la corrupción, autoritarismo y perversiones políticas de 
la dirección del SNTE, pero cuando los maestros se organizan y luchan contra estas lacras sólo 
reciben desaprobación. 

La demanda de más recursos para la educación es de primera importancia. A pesar de que los 
gobernantes se ufanan desde hace décadas de la alta proporción del gasto público destinado a la 
educación, los recursos siguen siendo insuficientes. En esa manifestación de los maestros muchos de 
ellos dieron testimonio de las lamentables condiciones en que se encuentran las escuelas. Esta 
aparente contradicción obedece, como todos sabemos, a que el Estado mexicano está en la inopia por 
su incapacidad y falta de voluntad para recabar de los plutócratas de este país los impuestos 
necesarios para sufragar las tareas públicas esenciales. Por supuesto es un asunto que los medios de 
comunicación, propiedad de esos plutócratas, no abordan. 

Con razón y oportunidad, los maestros se pronunciaron por la defensa de la educación pública pues, 
como hemos visto en estas semanas, el gobierno federal abiertamente se ha pronunciado por dar toda 
clase de apoyos a la educación privada, a la cual, además, no se le somete a la supervisión que 
manda la ley y se solapan sin recato los fraudes educativos y pésima “calidad” abundantes en ese 
sector. 

La oposición de los maestros a la llamada “evaluación universal” y las nuevas reglas de “carrera 
magisterial” tampoco se analizan ni valoran. Este es un asunto de mucho fondo y es falta de ética de 
parte de los medios dominados por intereses comerciales presentarlo como un rechazo indecoroso de  
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los maestros a “ser evaluados”. Los maestros de la CNTE no rechazan la evaluación, ni rechazan 
mejorar la calidad de la educación, se oponen a ser tratados como empleados de segunda y perder 
legítimos derechos laborales. 

Con plena razón, los maestros pugnan por condiciones que les permitan desarrollarse como 
profesionales de la educación. Pero este es un concepto distante de las entendederas de los actuales 
funcionarios de la SEP, quienes están a años luz de distancia de los educadores, pensadores y 
filósofos que alguna vez impulsaron y condujeron la educación pública mexicana. Hoy la educación 
mexicana está dirigida verticalmente por gerentes que ven a los maestros como “recursos humanos”; 
para estos directivos, lo central es que a los maestros se les reclute, capacite, evalúe y remunere con 
prácticas empresariales “modernas”. 

Véase el siguiente documento oficial, base de la “carrera magisterial”, en la página de Internet de la 
SEP: “Política y objetivos de calidad de la Coordinación Nacional de Carrera Magisterial. Política de 
calidad: consolidar el Programa Nacional de Carrera Magisterial satisfaciendo los requerimientos de 
nuestros usuarios, a través de la mejora permanente de los procesos que aseguren una distribución 
del recurso presupuestal para incorporaciones y promociones basada en criterios de equidad y calidad, 
además de fortalecer la transparencia y objetividad en las actividades para validar la dictaminación. 
Objetivos de calidad: • Asegurar que a (sic) validación de docentes dictaminados se realice con base 
en la norma y el recurso presupuestal asignado, así como en los tiempos establecidos. • Incrementar 
gradualmente los criterios de calidad respecto a los de equidad en la elaboración del Modelo de 
Distribución de Recursos. • Mejorar el nivel de atención de las necesidades de nuestros usuarios”. 

Este documento seguramente fue “producido” (no puede decirse que escrito) por los “ejecutivos” de la 
educación nacional en cuyo lenguaje se exhibe impúdica su incultura educativa y pedagógica. En esos 
galimatías tecnocráticos se sustenta la exigente mejora de la calidad de la educación: ¿los maestros 
son “nuestros usuarios”? ¿O se refieren a los estudiantes? ¿La “validación de los docentes” debe tener 
como base “el recurso presupuestal asignado”? ¿Qué entienden por “calidad” y “equidad”? ¿Cómo es 
que están en contraposición? ¿Sacrifican una por otra? 

La “Coordinación Nacional de Carrera Magisterial”, dependencia de la SEP, también ha publicado su 
“visión” y “misión”, etiquetas huecas copiadas de la gerencia empresarial contemporánea. No hay 
espacio para exhibir las barbaridades que en ese documento se dicen al respecto. Por supuesto, como 
lo hace hoy cualquier changarro “modernizado”, también han definido sus “valores” en tres renglones, 
en los cuales se hace evidente su ignorancia total del significado de este concepto. 

Por respeto a sí mismos, como profesionales de la educación, los maestros no pueden aceptar estos 
engendros que con el pretexto de mejorar la “calidad” atropellan sus derechos. No puede esperarse 
que los medios de comunicación dominados por intereses económicos y políticos proyecten una  
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imagen justa de la lucha que están dando los maestros de la CNTE y propicien un análisis de los 
problemas que plantean. Es obligación de quienes están comprometidos con la defensa de la 
educación pública impulsar el estudio serio de esos problemas y contrarrestar la propaganda 
difamatoria. 
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Marcha de la UACM 

Marcha de las Antorchas, en defensa de la autonomía universitaria, en solidaridad con los trabajadores 
universitarios despedidos injustificadamente, por el cese a la represión de la rectora Esther Orozco y 
por la renuncia de ésta al frente de la UACM. Partiremos a las 17 horas del plantel Del Valle (San 
Lorenzo 290, cerca del Metro Universidad) con dirección a la Comisión de Derechos Humanos del 
Distrito Federal (Metro Viveros). 

Por la asamblea universitaria, Fabiola Gutiérrez y Alan Hernández 
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Foro en el SITUAM 

Invitamos al foro de solidaridad con las revisiones de universitarios, con la CNTE en defensa de la 
educación pública; contra la privatización de los servicios médicos del ISSSTE y del IMSS, así como 
por el derecho a la vivienda y a las pensiones dignas, por la democracia e independencia sindicales y 
la coordinación de las luchas sociales. 

La cita es hoy a las 17 horas en la sede del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, en calzada de Tlalpan 1036, cerca del Metro Nativitas. 

Antonio Valadez 
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El Panal no es un partido 
 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 
 
El llamado Panal no es un partido, no lo fue nunca (aunque disponga del registro legal) Nació para 
servir a los intereses de la maestra Elba Esther Gordillo en las negociaciones con otros grupos de 
poder, particularmente con el gobierno en turno que presidía el inefable Fox. Gracias al Panal, La 
Maestra consiguió superar la ruptura con el PRI –su alma mater–, administrar la bolsa de votos 
corporativa para colocarse con Felipe Calderón a cambio de los servicios prestados en campaña. Su 
experiencia en 2006 la ubicó como una figura central en el sistema, junto a otros grupos de interés: los 
poderes fácticos que gobiernan imponiendo los grandes temas de la agenda. 

Debido a su astucia, así como al conocimiento detallado de las servidumbres de la clase política 
(invención que iguala y diluye diferencias), La Maestra conservó intacto el poder que en nombre del 
sindicato ejerce sobre la educación nacional. De allí surgen sus ejércitos volantes, la red de 
comisionados que le permite dirigir la vida interna del mayor sindicato de Latinoamérica y a la vez 
actuar en el campo abierto de la política electoral, como si se tratara de un grupo más de ciudadanos 
con vocación de servicio público. 

Lamentablemente, la constitución de Nueva Alianza no añadió nada en términos ideológicos o 
programáticos a nuestro raquítico régimen de partidos y sí, en cambio, introdujo un elemento 
perturbador que deforma la competencia. Su existencia nada tiene que ver con la democracia, sino con 
las formas que históricamente adopta el final del régimen, es decir, con su decadencia. 

La Maestra llegó a las máximas posiciones sindicales arropada por Salinas para enterrar a la decrépita 
e impresentable dirigencia magisterial encabezada por Vanguardia Revolucionaria, una formación 
parasindical creada con el fin de perpetuar el dominio oficial sobre el gremio. Hacia afuera, como 
también ocurrió con los petroleros, el gobierno intentaba un golpe de efecto “descorporativizando” dos 
especímenes emblemáticos, pero lo hizo sin cambiar la regla de oro del sistema, manteniendo a buen 
resguardo la sumisión de los líderes. Ni el golpe contra Jonguitud ni el derrocamiento de La Quina 
democratizaron el ámbito sindical, pero el presidente obtuvo luz verde para las reformas que debían 
poner al país en la ruta de la ahora sí modernización definitiva. Esto último, ya se sabe, no ocurrió, 
pero el corporativismo adquirió nuevas facetas sin poner en duda la relación estrecha entre las 
directivas sindicales y el gobierno. La crisis del poder político subrayada por la alternancia despertó la 
ilusión de que los grandes sindicatos eran “monopolios”, dotados de autonomía para moverse en la 
danza de intereses que se disputan la hegemonía de la oligarquía, como si en verdad hubieran dejado 
de ser instrumentos para el control político y laboral, piezas esenciales de la arquitectura 
antidemocrática del régimen en transición. 
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Las pugnas que derivaron en la crisis del PRI realzaron la fuerza de La Maestra, pero también hicieron 
ver con mayor claridad los efectos negativos de su presencia en el sistema educativo nacional. Las 
resistencias de los panistas duraron poco o fueron tan débiles que no trascendieron (remember 
Josefina), y al final cedieron. Sin el apoyo militante del SNTE el gobierno no se habría lanzado a las 
aventuras “reformadoras” que están en curso, las cuales sólo han desvirtuado la necesidad de renovar 
la enseñanza pública, pero sin las interferencias negativas de una camarilla que sólo vela por sus 
intereses. No se pudo, entre otras cosas, porque Elba Esther Gordillo ha sido hasta hoy figura 
intocable e imprescindible para el Presidente. ¿Pura necesidad? Tal vez, pues nadie en las altas 
esferas se busca problemas con ella si puede evitarlos. Y si los hay, como ahora, todos en el PRI salen 
a decir que el divorcio es amistoso, aunque nadie duda de que detrás de la ruptura haya segundas 
intenciones y que La Maestra venderá muy caros sus apoyos electorales al mejor postor. La 
colaboración con Peña Nieto tal y como estaba era ilusoria y por ende tendrá que adoptar nuevas 
formas, pero no ha desaparecido. El mercado ajustará el precio. 

No tiene caso insistir en el punto. Lo que sí vale la pena subrayar es otra obviedad: los maestros de 
México no necesitan de un partido corporativo que los represente como si viviéramos la hora del 
monolitismo y la ideología única. Lo que sí requieren con urgencia es un sindicato democrático, capaz 
de darle cauce a la defensa de los intereses de sus afiliados sin abandonar el papel que le 
corresponde como columna vertebral de una posible, necesaria transformación de la enseñanza al 
servicio de la nación. 

El sindicalismo magisterial deriva su fuerza real, más allá de los números o el volumen de las cuotas, 
de la función imprescindible que los profesores cumplen al servicio de la sociedad. Cierto, formalmente 
nada les impide a los maestros y empleados de la SEP expresar sus preferencias políticas por este o 
aquel partido, o por ninguno, pero es inconcebible que el aparato sindical se identifique con una 
organización política de curso legal. En algunos países democráticos, donde los sindicatos son 
fundamentales para la negociación obrero-patronal, son los propios estatutos de las organizaciones de 
trabajadores los que prohíben a sus líderes formar parte de los círculos dirigentes de los partidos. Se 
preserva así la independencia y el pluralismo de base. Aquí es al revés: los líderes obreros aprovechan 
a las organizaciones para recibir prebendas políticas sin atender a la voz de sus “representados”: esa 
es la herencia del pasado que se niega a desaparecer. Los trabajadores de la educación saben que no 
hay “salidas” sin un replanteamiento a fondo de las tareas nacionales, que el apoliticismo es una 
quimera y la supuesta neutralidad sindical una forma de alejarlos de las verdaderas soluciones. Un 
sindicalismo genuino defiende al trabajador y garantiza la calidad de la enseñanza. 

La entrada del Panal a la contienda presidencial sin los asideros del PRI añade no un elemento de 
claridad sino de baja politiquería. El partido de La Maestra no es un partido “bisagra”. No representa, 
propiamente, a una minoría. La trayectoria de La Maestra está regida por el oportunismo para colarse 
en las ruedas del poder y deslizarse con ellas. Esa es su apuesta. Poco importa si para ser útil a sus  
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aliados/protectores se agravia a los escolares de México, a los profesores, a la sociedad mexicana que 
ve despeñarse la promesa de ver educados a sus hijos. 
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Los normalistas rurales 

Las normales rurales fueron creadas por el presidente Lázaro Cárdenas, con el propósito de que los 
hijos de los campesinos pobres rompieran el cerco de la ignorancia. Instaladas en todos los estados 
de la república, agrupaban a más de diez mil estudiantes de secundaria y normal (hasta 1969 
bastaba con tres años de secundaria y otros tres de normal para formarse como maestro de 
primaria). Los estudiantes vivían internados en las escuelas, con una beca que cubría lo necesario 
para vivir sin carencias: dormitorio, tres alimentos diarios, dos mudas de ropa y dos pares de zapatos 
al año, cuarenta pesos mensuales para recrearse en la ciudad los fines de semana; canchas de 
basquetbol, voleibol, futbol y beisbol, alberca, pista de carreras; seis aulas, biblioteca, talleres de 
talabartería, carpintería y electricidad; parcela para producir cereales y hortalizas; criaderos de 
cerdos, vacas y abejas. 
 
La edad máxima para ingresar era de quince años ocho meses. Las becas eran para quienes 
obtenían calificaciones de excelencia en el examen de admisión. Se otorgaban cuarenta en cada 
escuela, anualmente. Los afortunados que las conseguían dejaban tras de sí a miles de aspirantes 
frustrados. Algunos lo lograban al segundo o tercer intento. Para sostener la beca era menester 
aprobar todas las materias, incluidas las clases en los talleres, en las granjas, en los jardines, en la 
parcela, además de dedicar dos horas diarias a la lectura en la biblioteca, colaborar en la limpieza de 
las instalaciones y mantener una conducta respetuosa del reglamento escolar. Se penaba con mayor 
severidad faltar a clases, liarse a golpes con los compañeros, embriagarse y fumar. Todos los 
estudiantes comenzaban el ciclo escolar con cien puntos de conducta. En caso de descender a 
sesenta y nueve, la expulsión era automática. La jornada comenzaba en las aulas, a las seis de la 
mañana, con clases de matemáticas, química, física, biología, teoría general de la educación, 
civismo y ética; concluía en la biblioteca, a las diez de la noche, con lecturas libres de historia, 
literatura y biografías. 
 
Los normalistas rurales tenían una misión trascendente: aprehender todo el conocimiento a su 
alcance para retornar a sus comunidades a liderar la lucha contra la ignorancia y la pobreza. Salvo 
uno que otro renegado vergonzante, el compromiso era asumido con ilusión y orgullo. De tal modo 
que acreditar con calificaciones sobresalientes todas las materias del programa oficial era tan 
importante como participar en los círculos de estudio organizados por el comité de orientación 
política e ideológica (COPI), en las jornadas deportivas y culturales del sistema de normales rurales, 
a nivel local y nacional; en los concursos literarios, de oratoria y declamación del Instituto Nacional 
de la Juventud y en la actividad política de los comités de lucha y de la Federación de Estudiantes 
Campesinos Socialistas de México (FECSM). 
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La acción política de los normalistas rurales tenía que ver con la lucha de los marginados del 
desarrollo económico por mejorar sus condiciones de vida. La causa de los más pobres, además de 
sus propias metas reivindicatorias, era el móvil de sus manifestaciones públicas: manifiestos, 
marchas, mítines y gritos de protesta contra los atropellos de los poderosos. La máxima autoridad de 
la organización estudiantil era la asamblea, en la que todas las voces y todos los votos eran 
igualmente valiosos. Debajo de la asamblea estaba el comité ejecutivo, con un secretario general a 
la cabeza, quien era reconocido por la autoridad escolar e influía de manera decisiva en los asuntos 
internos de la escuela. En varios estados de la república también tenía derecho a picaporte con el 
gobernador. Éste podía ahorrarse innumerables dolores de cabeza, concertando de tú a tú con un 
muchacho de dieciocho años la respuesta a las demandas que alentaban las movilizaciones. 
 
Al principio, en todas las normales rurales tenían cabida por igual las mujeres y los hombres, 
siguiendo el modelo de Tomás Garrido Canabal aplicado en las primarias y secundarias técnicas que 
él fundó en Tabasco. Pero en aquellos años era imposible prevenir los embarazos, ya que tal 
cuestión imponía prescindir de los deleites del apareamiento. Para evitar la proliferación de niños 
criados por las abuelitas y no desviarse de los objetivos del sistema, se optó por reordenarlo por 
sexos: normales para mujeres y para hombres, regadas a lo largo y ancho del país. 
 
La combatividad de los normalistas rurales no disminuyó en lo más mínimo con el reajuste; ni la 
cohesión de la organización nacional. Año tras año, los pobres del campo encontraron en ellos 
orientación y solidaridad políticas; y a las comunidades más remotas siguieron llegando maestros 
dotados de las mejores herramientas (académicas, políticas e ideológicas), para liderar la 
transformación de sus condiciones de vida. Así fue hasta 1969, cuando el gobierno, temeroso de 
sufrir “un sesenta y ocho al revés”, decidió separar la secundaria de la normal, expulsar a todos los 
líderes y mediatizar a la FECSM. Logró su propósito después de una historia de resistencia y 
represión, pero lanzó a las filas de la guerrilla a decenas de líderes con amplia base social. 
 
Se acabó el espacio. Sugiero a los interesados en el tema que lean La casa de bambú, mi novela 
publicada recientemente por Cal y Arena. 
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